

## **Protokoll der Jahresmitgliederversammlung des Vereins „Zwanzigeins“ am 24.11.2018**

**Anwesende:** Florian Althoff, Frederik Biermann, Henrik Biermann, Susanne Cui, Lothar Gerritzen, Lukas Glowania, Antje Große Wentrup, Peter Morfeld

**Ort:** Raum IB E1-141, Ruhr-Universität Bochum

**Beginn:** 14:05 Uhr

**Ende:** 16:35 Uhr

### 0. Begrüßung

Die Einladung wurde fristgerecht am 18.10.2018 zugestellt und beinhaltet das letztjährige Protokoll und die vorläufige Tagesordnung als Anhang.

### 1. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 02.12.2017

Das Protokoll wurde einstimmig ohne Ergänzungen angenommen.

### 2. Feststellung der Tagesordnung

Es gibt keine Ergänzungen oder Anmerkungen. Die Tagesordnung wurde einstimmig angenommen.

### 3. Bericht des Vorstands

#### a. Überblick durch den Vorsitzenden Peter Morfeld

- Aktuell hat der Verein 91 Mitglieder, es sind 11 mehr als im Vorjahr.
- Die Eintragung der auf der letzten Mitgliederversammlung beschlossenen Satzungsänderung erfolgte in das Vereinsregister am 28.02.2018.
- Im aktuellen Kalenderjahr wurde am 01.07. eine Vereinsmitteilung per E-Mail verteilt.
- Der Vorsitzende hat in Abstimmung mit dem Vorstand Kontakt zum NRW-Schulministerium aufgenommen. Die Kommunikation mit dem Ministerium wird noch fortgeführt. Es wird beschlossen, dass Mitglieder bei Interesse die Kommunikation einsehen können, eine Weiterleitung oder Veröffentlichung aber derzeit nicht erfolgen soll und nur durch den Vereinsvorstand beschlossen werden kann.

#### b. Bericht des Schatzmeisters Fredrik Biermann

- Das Vereinskonto ist nun bei der Volksbank Bochum Witten. Im Vergleich zum Konto bei der Sparkasse spart der Verein jährlich ca. 60 €.
- Aktuell sind 2120,70 € auf dem Sparkassenkonto und 1122,00 € auf dem Volksbankkonto.
- Die Abmeldung des Sparkassenkontos erfolgt nach vorheriger Machbarkeitsprüfung Ende März 2019. Dieser Vorschlag wurde einstimmig begrüßt.
- Die Liste der aktiven Mitglieder wurde aktualisiert und erweitert.
- Es werden im kommenden Jahr Spendeneinnahmen in Höhe von ca. 751 € durch Einzugsermächtigungen erwartet.

### 4. Bericht des Kassenprüfers

Die Kassenprüfung wurde von Herrn Vollrad Janßen (abwesend) am 14.11.2018 durchgeführt. Das Ergebnis der Kassenprüfung wurde vom Vorsitzenden verlesen. Es gab keine Beanstandungen.

#### 5. Entlastung des Vorstands

Der Antrag auf Entlastung des Vorstands ist vom Kassenprüfer im Bericht gestellt worden. Dieser Antrag wurde einstimmig angenommen.

#### 6. Wahlen

##### a. Vorstand

- Der Vorstand kandidiert geschlossen zur Neuwahl.
- Die Wahl ist einstimmig.
- Der Vorstand nimmt die Wahl an.

##### b. Kassenprüfer

- Herr Vollrad Janßen (abwesend) hatte bekundet, die Kassenprüfung für 2019 zu übernehmen.
- Die Wahl ist einstimmig.
- Herr Janßen nimmt in Abwesenheit die Wahl an.

#### 7. Berichte aus den Arbeitsgruppen (über die Vereinsmitteilung vom 01.07.2018 hinaus)

##### a. Bericht von Peter Morfeld zur AG „Empirische Studien“ (siehe:

<https://zwanzigeins.jetzt/arbeitsgruppen/empirische-studien>):

- Der Verein versuchte Kontakt mit Herrn Nürk bezüglich neuropsychologischer Ergebnisse zur Zahlensprechweise aufzunehmen.
  - o Bisher blieb die Kontaktaufnahme erfolglos.
  - o Herr van Aster, Mitglied im Verein und bekannt mit Herrn Nürk, soll nun versuchen, den Kontakt herzustellen.
- Der Verein wird zusätzlich Kontakt zu Lehrstühlen an der psychologischen Fakultät der Ruhr-Universität Bochum aufnehmen.
- Der Verein steht im Kontakt mit Frau Fromme, einer Grundschullehrerin, um die unverdrehte Zahlensprechweise an Grundschulen zu verwenden. Frau Fromme unterrichtet derzeit aber keine Klasse des 2. Schuljahres, so dass diese Aktion zurückgestellt wurde.

##### b. Bericht von Florian Althoff zur AG „Vorschlag Zahlensprechweise“ (siehe:

<https://zwanzigeins.jetzt/arbeitsgruppen/vorschlag-zahlensprechweise>)

- Die aktuellen Zwischenergebnisse der Arbeitsgruppe zum Positionspapier wurden vorgestellt.
- Das Arbeitsdokument wird auf der Homepage veröffentlicht, um weitere Mitglieder in die Arbeit einbinden zu können. Dabei wird das Dokument deutlich als Entwurf gekennzeichnet sein.
- Ein Beschluss über das Positionspapier wird auf Grund der thematischen Komplexität bis zur nächsten Jahresmitgliederversammlung vertagt.
- Es wird als weiteres Kriterium vorgeschlagen, sich bei Unklarheiten oder mehreren Optionen an der englischen Form zu orientieren. Das abgestimmte Positionspapier soll auch mit Germanisten beraten werden.

##### c. Bericht von Lukas Glowania zur AG „Internetauftritt“ (siehe:

<https://zwanzigeins.jetzt/arbeitsgruppen/internetauftritt>)

- Eine Minianwendung-Idee, mit dem Ziel, die unverdrehte Zahlensprechweise bekannter zu machen, wurde vorgestellt. Die Anwendung stellt einfache Rechenaufgaben in unverdrehter Sprechweise, welche dann vom Nutzer gelöst werden sollen. Zu finden ist der erste Entwurf auf <http://zwanzigeins.jetzt/app>.

- Die Minianwendung soll mit dem bisherigen Papier der AG „Vorschlag Zahlensprechweise“ abgeglichen werden.
  - Eine offizielle Website wird nach Fertigstellung bekannt gegeben.
- Weiterhin gibt es die Idee der Onlinepetition, die jedoch bis nach Verabschiedung des Positionspapiers vertagt wird.
- Der Vorschlag, einen YouTube-Clip zu erstellen, wird grundsätzlich begrüßt. Allerdings ist es wichtig, ein solches Video professionell zu erstellen.
- Die Internet-Arbeitsgruppe wird verstärkt durch Susanne Cui.
- Der Social Media Bereich der Internet-Arbeitsgruppe wird durch Frederik Biermann verstärkt.
- d. Bericht Peter Morfeld zur AG „Immaterielles Kulturerbe“ (siehe: <https://zwanzigeins.jetzt/arbeitgruppen/immaterielles-kulturerbe>)
  - Die Nominierung durch das Bundesland NRW liegt inzwischen der deutschen UNESCO-Kommission vor. Mit einer Entscheidung ist im Frühjahr 2019 zu rechnen.
    - Bei der Ausarbeitung stellte sich heraus, dass im klassischen Indien die Zahlen in Zifferndarstellung vermutlich von rechts nach links gelesen wurden, also gegen die übliche Schreib- und Leserichtung. Die AG „Immaterielles Kulturerbe“ hat hierzu Verbindung mit dem Institut für Südasiens- und Südostasienstudien der Universität zu Köln aufgenommen (siehe Website).

## 8. Verschiedenes

- a. Kontakt zu Thomas Colignatus:
  - Der Verein steht im Austausch mit Thomas Colignatus, über das Bestreben eine ISO-Norm für Zahlworte zu entwickeln. Siehe: <https://zwanzigeins.jetzt/infos/normung-der-sprechweise>.
- b. Frau Große Wentrup schlägt vor, auf der Didacta in Köln (19. bis 23.2.2019) Schulbuchverlage anzusprechen.
  - Es wird hierzu auch Kontakt mit dem Vereinsmitglied Herrn Wedekind aufgenommen, der Lehrer im Grundschulbereich ist.
- c. Einheitliche Verwendung von Logo und Schreibweise des Vereins
  - Es besteht ein Unterschied zwischen dem offiziellen Vereinsnamen „Zwanzigeins e.V.“ und dem Zahlwort „zwanzigeins“
  - Dies soll in allen Auftritten (Website, Texte, Apps etc.) berücksichtigt werden
  - Auch das abgestimmte Logo des Vereins (siehe Protokollkopf) soll einheitlich verwendet, aber ggf. sollen neue Vorschläge erarbeitet werden.
- d. Gerichtsurteil zur Zahlensprechweise
  - Es gab eine Anfrage zu einem Gerichtsurteil zur Zahlensprechweise. Dem Vorstand ist das Urteil nicht bekannt.
  - Weitere Nachforschungen werden angestellt.
- e. Einrichten einer gemeinsamen Dropbox zum Austausch von Dokumenten.
  - Hier sollen z.B. das Vereinslogo und ähnliche Vereinsvorlagen verfügbar gemacht werden.
  - Die Einrichtung übernimmt Fredrik Biermann.
- f. Die Planung einer öffentlichen Veranstaltung wird vorgeschlagen, ggf. mit Psychologen und Didaktikern.

Florian Althoff  
(stellv. Vorsitzender)

Peter Morfeld  
(Vorsitzender)